



Les archives, un maillon essentiel de notre société

« Pas de démocratie sans accès à l'information, pas d'information sans archives »

Conférence de presse – vendredi 6 juin à 17h – Mundaneum (Mons)

Dans une société saturée d'informations, traversée par des crises multiples et confrontée à des urgences numériques croissantes, une conviction s'impose : **les archives publiques et privées sont le socle silencieux de toute démocratie en bonne santé.**

Pourtant, le secteur reste mal connu et souvent relégué au second plan. Le vendredi 6 juin à 17h, à l'occasion de la Nuit des Archives organisée au Mundaneum, les professionnels et professionnelles de la gestion de l'information prennent la parole pour informer, alerter et expliquer les enjeux du secteur.

Archives publiques et archives privées, un rôle sociétal primordial

Le secteur des archives assure **une fonction essentielle pour la démocratie** : conserver la mémoire collective, garantir la traçabilité des décisions, protéger et garantir l'accès à l'information, et rendre possible la recherche historique.

Des documents publics aux archives associatives et d'entreprise, des décisions politiques aux initiatives citoyennes, les archivistes œuvrent quotidiennement au service de la transparence, de la responsabilité démocratique et de la continuité historique.

Une invisibilisation dangereuse

Malgré cette mission cruciale, le secteur est sous-financé, mal reconnu, et fragilisé par un décalage croissant entre les responsabilités confiées et les moyens accordés. Les défis auxquels sont confrontés les services et centres d'archives ne font que croître : montée en puissance des nouvelles technologies et des cyberattaques, législations « archivistiques » vieillissantes et non coordonnées, etc.

Sans prise en compte du rôle des archivistes et gestionnaires de l'information ni de vision stratégique à long terme, c'est toute une démocratie qui risque de s'étioler.

Depuis plusieurs années, force est de constater qu'en raison des crises successives et des coupes budgétaires (mais surtout d'un manque d'investissement dans les archives), ce sont :

- Des structures qui ferment et du personnel qui n'est pas remplacé ;

Aksoni

Fédération professionnelle des archivistes et gestionnaires de l'information

Siège social : 28, av. Cardinal Mercier – 5000 Namur

N° entreprise : BE 0885.806.671 – compte BE10 0682 4626 1304 - RPM- Namur/Liège

info@archivistes.be - <https://www.archivistes.be/>

- Des institutions publiques qui saturent et qui réduisent le service rendu aux citoyens (fermeture partielle des salles de lecture, délais de consultation, etc.) ;
- Un riche patrimoine documentaire qui part à l'étranger faute de structure d'accueil ou de valorisation ;
- Un risque élevé de perte d'information ;
- Des défis numériques qui s'accumulent sans réponse structurelle.

Cette prise de parole collective vise à sortir les archives de l'invisibilité et à mettre en lumière leur utilité publique. Elle précédera la Nuit des Archives, un événement ouvert au public pour faire découvrir ce métier de l'ombre, si essentiel au fonctionnement de notre société.

Informations pratiques :

Conférence de presse : Vendredi 6 juin à 17h
Mundaneum – Rue de Nimy 76, 7000 Mons
Suivie de la [Nuit des Archives](#)

Contact presse :

Sarah Lessire – Coordinatrice
Coordination@archiviste.be
0499 16 09 99

Aksoni, fédération professionnelle des archivistes et gestionnaires de l'information